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SEP, sin justificar la desaparición de escuelas de tiempo completo 
En respuesta a una solicitud de información, la Secretaría remitió a tres unidades que dijeron 
no contar con datos que sustenten la extinción de este programa 

 
“Humanismo, legado de la 4T” 
México es un santuario de libertades: López Obrador 

 
Muchos marchan; pocos lo escuchan 
Según Sheinbaum participaron 1.2 millones de personas 

 
AMLO: “Mi modelo es el humanismo mexicano” 
Marcha e Informe. Recorrido de casi 6 horas del Ángel al Zócalo entre empujones, abrazos y 
selfis; “Participaron cerca de 1.2 millones y no se rompió un vidrio”: Sheinbaum 

 
Ríos humanos en marcha y fiesta de un millón 200 mil 
Colmaron Reforma, avenida Juárez, el Zócalo e inmediaciones 

 
Marcha y “bautiza” AMLO su modelo 
Distintivo. Propone llamarle “humanismo mexicano” como sello de la 4T 

 
Economía ratifica en septiembre su buen ritmo; hila tres meses al alza 
El crecimiento de 0.7% en el mes, el mayor desde abril 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO propone denominar "humanismo mexicano" a su 
modelo de gobierno  
https://www.milenio.com/politica/amlo-propone-denominar-humanismo-mexicano-
modelo-gobierno 
Ciudad de México. - Tras casi seis horas de caminata, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio un informe con motivo de sus cuatro años al 
frente del Ejecutivo en el que dijo el nombre de su proyecto de gobierno: 
“humanismo mexicano”. Frente a un Zócalo repleto de simpatizantes, el 
mandatario detalló que el principio político de esta doctrina es no aceptar 
el derrotismo; el económico es desechar la obsesión tecnocrática de medir 
todo en función de indicadores y, por el contrario, privilegiar el bienestar de 
la población, mientras que, en el terreno social, respetar, atender, y escuchar 
a todos, pero otorgando preferencia a los pobres y humillados. 
“La política es entre otras cosas, pensamiento y acción y aun cuando lo 
fundamental son los hechos, no deja de importar cómo definir en el terreno 
teórico el modelo de gobierno que estamos aplicando. Mi propuesta se 
llama llamarle humanismo mexicano”. 
 
Tras marcha piden a AMLO reelección; él dice que no  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pone-humanismo-mexicano-su-gobierno 
A dos años de dejar el gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
rechazó reelegirse en 2024, pese a que cerca de 100 mil simpatizantes 
reunidos en el Zócalo de la Ciudad de México se lo pidieron. 
“¡Reelección, reelección!”, gritó un coro de 100 mil personas al inicio del 
informe presidencial en el Zócalo capitalino. Tras caminar por casi seis horas 
en una marcha inédita para celebrar cuatro años de haber llegado la 
Presidencia, el Jefe del Ejecutivo federal confirmó que su esposa, Beatriz 
Gutiérrez Müller, no participará en ningún proceso electoral y bautizó el 
modelo teórico de su gobierno en el terreno político, económico y social 
como “humanismo mexicano”. “No, no a la reelección. Nosotros somos 
maderistas. Sufragio efectivo, democracia efectiva, no reelección”, reiteró el 
Mandatario federal, quien afirmó que hay relevo generacional. 
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“Humanismo, legado de la 4T”; México es un santuario de 
libertades: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/humanismo-legado-de-la-4t-mexico-es-un-
santuario-de-libertades-lopez-obrador/1555212 
Por su énfasis en la justicia y el bienestar social, así como en la distribución 
equitativa del ingreso y de la riqueza, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador denominó su modelo económico y de gobierno como humanismo 
mexicano. En el Zócalo, a donde llegó tras más de cinco horas de caminata 
entre miles de seguidores que frenaban su avance en el intento de 
acercarse a él, saludarlo o tomarse una selfie, el mandatario destacó que en 
el país se garantiza, como nunca, el derecho a disentir, y puso como ejemplo 
la marcha opositora del pasado 13 de noviembre. En su mensaje a la nación 
con motivo de su cuarto año de gobierno, el Presidente destacó que su 
administración está derrotando el racismo, el clasismo y la discriminación, y 
subrayó que el país es un “santuario de libertades”.  
Ante espectadores que aguardaron en la Plaza de la Constitución hasta 
cerca las 15:00 horas que comenzó su discurso, el presidente López Obrador 
aseveró que en lo que va de su gobierno se ha reducido la incidencia 
delictiva y se combate al crimen organizado sin hacer acuerdos. 
 
Tomó las calles el presidente; acuden 1.2 millones a la marcha  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tomo-las-calles-el-presidente-acuden-12-millones-
a-la-marcha/1555214 
Eso de caminar por carreteras, brechas, calles, a Andrés Manuel López 
Obrador nadie le cuenta. Como político opositor fue su divisa. Marchando es 
como un peje en el agua. Ayer domingo 27 de noviembre de 2022, en un 
hecho inédito en la historia del país, ahora como Presidente constitucional 
de México volvió a encender el odómetro.  
El Presidente caminó ayer 4 mil 300 metros que se suman a los miles de 
kilómetros que empezó a acumular cuando era líder estatal del PRD, hace 
exactamente 31 años, en protesta por el fraude electoral en 3 municipios 
tabasqueños. Al ritmo de la canción Vamos a andar de Silvio Rodríguez, 
Andrés Manuel recorrió 750 kilómetros en 41 días en el Éxodo por la 
Democracia que arrancó el 25 de noviembre de 1991. Al son de “¡es un honor 
estar con Obrador!”, “¡Somos acarreados, somos sus aliados!”, ayer el 
presidente López Obrador protagonizó un hecho jamás visto en la historia 
de México.  
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Quizás nunca se vuelva a ver algo parecido: en el cuarto año de gobierno, el 
Presidente de México tomó las calles de la capital del país. Y lo 
acompañaron, según el conteo oficial, un millón 200 mil personas. 
 
Encuesta: AMLO mantiene aprobación sin sobresaltos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aprobacion-de-lopez-obrador-sin-sobresaltos 
El trabajo de Andrés Manuel López Obrador como Presidente es aprobado 
por 64% de los ciudadanos, de acuerdo con la más reciente encuesta 
nacional de Buendía & Márquez para EL UNIVERSAL. Esta cifra es 
ligeramente mayor a la registrada el pasado mes de agosto (62%), pero la 
variación se encuentra dentro del margen de error de la encuesta. 
El sondeo se realizó del 17 al 22 de noviembre, es decir, entre cuatro y nueve 
días después de las marchas en defensa del INE que se dieron en varias 
ciudades del país. Así, uno de los principales aspectos a destacar es que la 
aprobación del Presidente no se deterioró, a pesar de las manifestaciones 
en contra de la iniciativa de reforma electoral que se discutirá los próximos 
días en la Cámara de Diputados.  
Hasta ahora la percepción del INE ha trascendido los filtros partidistas. El 
órgano electoral goza de muy buena evaluación por parte de los 
ciudadanos, incluso mayor que la aprobación presidencial. Al igual que otras 
mediciones divulgadas en las últimas semanas, la encuesta arroja que tres 
de cada cuatro personas (74%) tienen buena o muy buena opinión del 
instituto; sólo 18% lo evalúa de manera negativa. 
 
Y el acarreo al tope  
https://www.reforma.com/y-el-acarreo-al-tope/ar2511779 
Ciudad de México. - Quienes llegaron de Guachochi, Chihuahua, viajaron día 
y medio; los de Balancán, Tabasco, hicieron 14 horas; los de Chimalhuacán, 
una hora de trayecto y media de extravío; los de Naucalpan 40 minutos. 
Miles de personas fueron movilizadas para que asistieran a la marcha 
convocada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Los autobuses 
comenzaron a llegar por goteo desde la noche del sábado, pero el grueso 
de ellos llegó durante la madrugada y mañana de ayer, convirtiendo las 
calles aledañas a la ruta Reforma-Chapultepec en un gigantesco 
estacionamiento. Consultado sobre la cantidad de vehículos foráneos, un 
agente de la Policía capitalina informó que estimaron en más de seis mil los 
autobuses y camionetas, pero que no tenían una cifra exacta debido a que 
llegaron de todos lados.  
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Uno de los puntos críticos fue Circuito Interior, a la altura de Paseo de la 
Reforma, debido a que muchos de los simpatizantes fueron citados en la 
Estela de Luz, por lo que los autobuses se estacionaron sobre la vía primaria 
ocupando dos de los tres carriles de la lateral. 
 
Si siguen así, INE y TEPJF van a generar violencia, afirma Pablo 
Gómez  
https://www.milenio.com/politica/pablo-gomez-ine-tepjf-generar-violencia-siguen 
Es el coautor de la reforma político-electoral del presidente Andrés Manuel 
López Obrador que, en las próximas horas, podría ser derrotada en el Poder 
Legislativo pero que advierte, en el 2023 insistirá en revivirla.  
En entrevista con MILENIO, Pablo Gómez habla de los mitos y las metas 
reales sobre esta propuesta. 
No lo piensa dos veces, ventila que el origen de frenar a las autoridades 
electorales viene de la cancelación de candidaturas a Morena en el 2021. Y 
ante la sentencia que podría quitar el modo honesto de vivir a quienes violen 
las leyes electorales, lanza una advertencia al INE y al Tribunal Electoral 
rumbo al 2024: “si siguen así” y frenan a algún aspirante presidencial, habrá 
violencia. Parecían muy confiados de que su reforma electoral iba a pasar 
¿fallaron los acuerdos? No, el gobierno actual no acostumbra a inventarse 
realidades, sabe muy bien cuál es el piso sobre el que camina y nadie pensó 
que las cosas serían demasiado fáciles.   
Pero el punto no es ése, el punto es que el INE llama mucho la atención en 
el mundo porque es de las muy pocas que teniendo un sistema nacional 
electoral no puede entregar resultados la misma noche del día de la 
elección. Nunca lo ha hecho y no lo hace porque no quieren hacerlo. 
 
SEP, sin justificar la desaparición de escuelas de tiempo 
completo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-sin-rastro-de-irregularidades-o-castigados-
por-petc 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) sigue sin dar una justificación 
técnica que soporte la eliminación del Programa Escuelas de Tiempo 
Completo (PETC), que beneficiaba a 3.6 millones de estudiantes de 
educación básica de todo el país. A través de la respuesta a una solicitud de 
información, la dependencia que dirige Leticia Ramírez Amaya tampoco 
proporcionó datos sobre las presuntas irregularidades que tenía ese 
programa, ni de los funcionarios que habrían sido sancionados por esa  
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causa. En la solicitud de información, la SEP refirió que la Subsecretaría de 
Educación Básica pidió dirigir la petición a la Dirección General de Gestión 
Escolar y Enfoque Territorial debido a que esta unidad era la responsable. 
La Dirección General de La Escuela es Nuestra respondió que “una vez 
realizada una búsqueda exhaustiva y razonable en los archivos electrónicos 
y físicos de esta dirección general no se encontró información relacionada 
con la solicitud que nos ocupa”. 
 
Contamina Tula fuera de las normas internacionales  
https://www.reforma.com/contamina-tula-fuera-de-las-normas-
internacionales/ar2511614?v=5 
Ciudad de México. - Los habitantes de la Ciudad de México respiran 
contaminación por bióxido de azufre (SO2), producida por la termoeléctrica 
y la refinería de Tula, Hidalgo, con niveles superiores a los admitidos por la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), informó la Secretaría de Medio 
Ambiente (Sedema). "Se observa que la Zona Metropolitana del Valle de 
México (ZMVM) cumple con la Norma Oficial Mexicana. Sin embargo, en 
ambas entidades se superan los umbrales de la OMS y de la Agencia de 
Protección Ambiental de Estados Unidos (EPA)", señaló.  
La Sedema dio a conocer el Informe de Calidad del Aire 2019, emitido apenas 
en octubre pasado, el cual expone que el contaminante, desplazado por los 
vientos, es más aspirado en los municipios conurbados, que en las Alcaldías. 
 
Impediría el SAT facturar a 90% de mipymes en 2023  
https://www.reforma.com/impediria-el-sat-facturar-a-90-de-mipymes-en-
2023/ar2511581?v=4 
Cerca del 90 por ciento de las micro, pequeñas y medianas empresas 
(mipymes) mexicanas está en riesgo de perder la factibilidad de emitir 
facturas a partir de enero del 2023, alertó Arístides Palma, presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de Software (Canisoft).  
"Ya va a ser obligatorio el esquema de facturación con Comprobantes 
Fiscales Digitales por Internet (CFDI) en su versión 4.0, por lo que las 
empresas que aún no lo adoptan dejarían de cobrar o de realizar sus ventas 
al estar impedidas para poder facturar", explicó Palma. 
Señaló que, de acuerdo con un estudio realizado por esa agrupación 
empresarial, cerca de 4.5 millones de empresas en México son mipymes y 
de ellas casi 4 millones siguen sin adoptar el nuevo esquema de emisión 
facturas que entró en vigor el 1 de enero de este año. 
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Fue una marcha histórica, participaron un millón 200 mil 
personas: Sheinbaum  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/capital/039n1cap 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
reportó saldo blanco y la participación de un millón 200 mil personas en la 
marcha, la cual calificó de histórica, convocada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para celebrar los cuatro años de la transformación 
del país. No se rompió ni un plato, expresó la titular del Ejecutivo local por 
medio de un breve videomensaje publicado en su cuenta de Twitter, en el 
que destacó que, según el informe de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
la marcha transcurrió de manera tranquila. Desde su oficina en el Antiguo 
Palacio del Ayuntamiento, agregó que marcharon 1.2 millones de personas 
de los 31 estados de la República y de la Ciudad de México, e incluso vinieron 
migrantes. El día de hoy me siento emocionada, (fue) una marcha histórica 
en la ciudad, remató su mensaje Sheinbaum Pardo, quien la mayor parte 
del tiempo estuvo junto al Presidente de la República. 
 
De cinco estados de EU, 60% de las remesas; California está a la 
cabeza  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/economia/027n1eco 
Durante 2021, al país ingresaron 51 mil 585 millones de dólares por el 
concepto de remesas, de los cuales, 30 mil 746 millones de dólares, o el 
equivalente a 60 por ciento de este monto provinieron de cinco estados de 
Estados Unidos, reveló un estudio de la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV) con cifras tomadas del Banco de México (BdeM). 
Según el estudio Panorama actual de la inclusión financiera, los estados son 
California, Texas, Minnesota, Arizona y Florida. La CNBV indicó que California 
es el estado del que más remesas se generan a México, con un monto que 
ascendió a 16 mil 249 millones o el equivalente a 31 por ciento del total. Así, 
el crecimiento del monto enviado por los connacionales que radican en ese 
estado fue de 28.8 por ciento. El segundo estado del que más se recibieron 
remesas a lo largo del año pasado fue Texas, con un monto de 7 mil 772 
millones de dólares, el equivalente a 15 por ciento de la cifra total, y el 
crecimiento fue de 22.3 por ciento. 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/capital/039n1cap
https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/economia/027n1eco


 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-marcha-de-monreal 
Mientras las corcholatas Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y 
Marcelo Ebrard marchaban junto al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la Ciudad de México, a más de 9 mil kilómetros de distancia, en 
Madrid España, se daban hechos que, para algunos, son el inicio de lo que 
podría acabar en una alianza electoral de oposición. Primero, el líder de la 
Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, y el presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Senado y aspirante a la candidatura 
presidencial de Morena, Ricardo Monreal, anunciaron la realización de una 
gira de reconciliación nacional a lo largo del país. Después, Luis Espinosa 
Cházaro, coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, le dijo al 
zacatecano que “tiene las puertas abiertas” de su partido.  Habrá que ver 
qué pasa con el líder de Morena en el Senado cuando regrese a México. El 
jueves pasado acordó con los senadores de Morena que estarían unidos 
hasta el final de la Legislatura, pero nos señalan que es incierto cuánto 
tiempo se podrá mantener firme ese acuerdo, en especial porque los 
llamados radicales no le perdonan que tenga una postura autónoma y a 
veces crítica sobre el presidente López Obrador. Monreal no fue a la marcha 
de Morena, ¿pero estará cerca de marcharse de Morena? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-28/op238646 
EMPECEMOS con una adivinanza: se hizo por capricho del Presidente; salió 
carísima y es un secreto cómo se manejaron los dineros; se desarrolló a 
empujones, sin cumplir los tiempos y sin un objetivo claro. ¿Qué es? Podría 
ser la refinería de Dos Bocas o podría ser el Tren Maya; también podría ser la 
política energética o la marcha de ayer. 
JUSTAMENTE la megaprocesión que encabezó Andrés Manuel López 
Obrador es un reflejo fiel de lo que es su gobierno, en el que pesa más el 
ánimo presidencial que el beneficio para la población; importa más 
cumplirle el deseo al mandatario que cumplir la ley; y se valora más la 
estridencia que la coherencia. Para colmo, las multitudes que lo 
acompañaron en el trayecto no se quedaron a escuchar su "informe", por lo 
que habló ante un Zócalo semivacío. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-marcha-de-monreal
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-28/op238646


 

 

 

 
COMO SEA, hoy en Palacio Nacional estará sonriente, pues logró apaciguar 
su lastimado ego presidencial al mostrar una marcha más grande que la de 
hace dos semanas. Y ése es el gran drama de AMLO: en el fondo él mismo 
sabe que la megamarcha de ayer no salió de la sociedad, ni fue espontánea, 
como sí ocurrió con la movilización ciudadana en favor de la democracia y 
del INE. Y ahí su sonrisa se convertirá, más bien, en una mueca. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1570 
Que en Palacio Nacional están más que satisfechos por los resultados de la 
marcha e informe de este domingo en los que, según cifras del Gobierno de 
la CdMx, participaron cerca de 1.2 millones de simpatizantes, aunque la 
parte más difícil fue la logística y es que algunos funcionarios de la 4T 
tuvieron que rifarse el físico para proteger al presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Si bien se reportó saldo blanco, hubo quienes resultaron 
magullados, como el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, y el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que terminaron bañados 
en sudor luchando con la multitud para permitir el avance del mandatario. 
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COLUMNAS 
 

Salvador García Soto 
Estampas de una marcha-desfile-arranque de campaña  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/estampas-de-una-marcha-
desfile-arranque-de-campana 
Más allá de las cifras —que aquí rauda y solícita salió a dar la Jefa de 
Gobierno— de 1.2 millones de personas que participaron en la oficialmente 
llamada  “Marcha por la Transformación” o “Marcha del Ego y la Venganza”, 
como la bautizaron sus opositores, nadie puede negar que la movilización 
de ayer, convocada por el presidente López Obrador y organizada y 
financiada por el aparato del Estado y del partido gobernante, fue un éxito 
total y redondo para los fines para los que se planeó: mostrar, por un lado, 
que el aparato y el músculo del lopezobradorismo, apoyado en los recursos 
públicos, está fuerte y puede enfrentar u opacar cualquier marcha de la 
sociedad; y por el otro arrancar con la figura y arrastre del presidente la 
campaña de Morena rumbo a la sucesión del 2024. 
 
Héctor de Mauleón 
La última movilización de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-ultima-movilizacion-de-
amlo 
Gran lector de la calle, el resultado de la marcha ciudadana en defensa del 
INE, verificada de manera multitudinaria hace dos semanas entre el Ángel 
de la Independencia y el Monumento a la Revolución, dejó en el presidente 
de México una molestia, una preocupación difícil de ocultar.  
El río humano que marchó de manera espontánea a lo largo de algo que 
AMLO considera su marca registrada, la calle, significó un duro baño de 
realidad para el gran solitario del Palacio: un presidente que vive encerrado 
en sí mismo y que cada vez escucha menos a la gente que tiene a su 
alrededor ―como han dado fe, entre otros, el exsecretario de Hacienda, 
Carlos Urzúa, y el exdirector del IMSS, Germán Martínez.  
López Obrador entendió que algo inédito estaba sucediendo. Se dedicó 
durante varios días a descalificar la marcha ciudadana y a insultar, con la 
batería de adjetivos de costumbre, a sus participantes. 
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Sergio Sarmiento 
La FIL y sus enemigos  
https://www.reforma.com/la-fil-y-sus-enemigos-2022-11-28/op238648 
"Culto no es aquel que lee más libros. Culto es aquel que es capaz de 
escuchar a otro". Eduardo Galeano 
GUADALAJARA.- Parece que está de moda que los gobiernos organicen 
manifestaciones con recursos públicos. La que tuvo lugar en Guadalajara 
este 26 de noviembre fue particularmente lamentable porque la montó el 
gobierno de Jalisco para atacar la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, una de las instituciones culturales más queridas de nuestro 
país. La FIL Guadalajara se creó en 1987 con la idea de tener una feria como 
la española Liber, pero que no fuera solo profesional, sino tuviera también 
presencia de público. Recuerdo las dudas y cuestionamientos. ¿Qué caso 
tenía tratar de competir con Liber? En todo caso, la Ciudad de México, no 
Guadalajara, debía ser el escenario. Sin embargo, Raúl Padilla, entonces 
director del Departamento de Investigación Científica y Superación 
Académica de la Universidad de Guadalajara, logró convertir el sueño en 
realidad. 
 
Carlos Marín 
Contramarcha de los inocentes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/contramarcha-de-los-
inocentes 
Ufano por el acuerdo de marchar junto al secretario de Gobierno capitalino 
Martí Batres (quien calculó hace dos semanas entre 10 y 12 mil a quienes 
caminaron en defensa del INE y ayer estimó que se manifestaron por AMLO 
“un chingo y dos montones”), el sacerdote Alejandro Solalinde bendijo la 
procesión de devotos de la 4T pretendiendo evangelizar a quienes piensan 
distinto: “Quiero hacer un llamado especial a los demás para que se unan 
también. Entiendo que no acaban de digerir que esto es un cambio, un gran 
movimiento irreversible, pero también son nuestras hermanas y hermanos, 
no importa el nivel que tengan, finalmente se convencerán que este cambio 
es necesario, es de bien para todos, y ellos son parte de nosotros. Los 
invitamos a participar de nuestra reunión, sin ellos México no está 
completo…”. 
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Enrique Quintana 
Una marcha para la clientela… y para el ego  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/28/una-marcha-para-
la-clientela-y-para-el-ego/ 
Tanto la marcha como el discurso que ayer pronunció el presidente López 
Obrador en el Zócalo fueron eventos pensados y diseñados para su clientela. 
No quiere decir que no sea importante. Se trata de millones. Pero, se pensó, 
diseñó y ejecutó para ella… y para el propio López Obrador. 
Habrá discusión respecto a si la concentración humana que tuvo lugar el 
día de ayer en la Ciudad de México fue mayor a la realizada 15 días antes, 
convocada para defender al Instituto Nacional Electoral (INE). 
Creo que ese debate será irrelevante. 
Las dos marchas fueron extraordinariamente numerosas. 
Sin embargo, la de ayer fue fundamentalmente un acto de masas 
organizado por el Estado. Convocado, estructurado y financiado por el 
gobierno federal y gobiernos locales, que en muchos casos ya están en 
simbiosis con Morena, al viejo estilo del PRI-gobierno. 
 
Darío Celis 
Las cuentas de la “contramarcha”: 1,870 mdp  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/28/las-cuentas-de-la-
contramarcha-1870-mdp/ 
LA CONTRAMARCHA DE ayer en la CDMX no costó los mil 500 millones de 
pesos que le referí en este espacio el viernes; sus organizadores, por lo 
menos, se gastaron mil 870 millones de pesos. 
Si nos atenemos al millón de personas que Morena y cercanos a Andrés 
Manuel López Obrador aseguran que se hicieron presentes, el costo por 
asistente promedio rondó los mil 800 pesos, aproximadamente. 
El rubro más oneroso fue el pago que los acarreadores tuvieron que hacer a 
los asistentes para renunciar a su domingo y apersonarse en el Zócalo 
capitalino: entre 500 y mil pesos. Pero pongamos 750, promedio. 
Solamente en ese apartado sindicatos, gobernadores, alcaldes, legisladores 
y dirigentes locales de estados y municipios afines al obradorismo habrían 
desembolsado 750 millones de pesos. 
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Martha Anaya 
Amor con amor se paga  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/28/amor-con-amor-se-paga-461344.html 
Pue sí, amor con amor se paga; que ni qué. ¡Impresionantes las escenas de 
la marcha! ¡Inquietantes, angustiantes incluso, en múltiples ocasiones! 
Más de cinco horas de una marcha –con Andrés Manuel López Obrador al 
frente- que avanzó a trompicones desde el Ángel de la Independencia, a 
paso gallina prácticamente, con miles y miles queriendo acercarse al 
presidente, tocándolo, abrazándolo, besándolo, jaloneándolo, apretándolo, 
tirándolo de la camisa, tomándose selfies, ante el horror de su equipo de 
seguridad y los esfuerzos de Adán Augusto (lo fornido y la altura le 
ayudaban) haciéndola de guardaespaldas de AMLO y de Claudia 
Sheinbaum. Remolinos de multitudes cantando, bailando, luciendo 
botargas; portando banderas y pancartas al grito de “¡Es un honor/marchar 
con Obrador”. Las imágenes se desplegaban desde la Estela de Luz hasta el 
Zócalo mismo, en una fiesta multicolor de las fuerzas de izquierda –aunque 
eran más bien obradoristas- como no habíamos visto. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/opinion/014o1pol 
Esta vez, la Unidad de Medición Masiva no fue necesariamente la Plaza de 
la Constitución, el Zócalo, sino las calles. Lo más trascendente no estuvo en 
la formalidad del informe (las cifras, los datos, el mensaje discursivo, el 
templete y el ceremonial), sino en la marcha, en la caminata colectiva y en 
el contacto directo, de la gente a la que le fue posible, con el Presidente, 
asumido éste como explícito líder del movimiento que le llevó al poder y que 
espera que sostenga la continuidad de su proyecto en 2024. 
Más de cinco horas tardó López Obrador en caminar del Ángel de la 
Independencia al Zócalo. Lo hizo intencionalmente desprovisto de medidas 
de seguridad y de logística tradicionalmente aplicable a quienes ocupan el 
máximo cargo público del país. Esa es una primera diferencia importante 
respecto a las evocaciones que sus opositores hacen respecto a actos de 
apoyo organizados desde el propio poder presidencial. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/28/opinion/012o1eco 
Dieron las 9, las 10, las 11 y las 12 y no apareció en los alrededores de El Ángel 
o en el Monumento a la Revolución ningún manifestante vestido de blanco 
y rosa. La oposición había convocado a otra marcha ayer en forma 
simultánea a la de AMLO. Sus dirigentes cambiaron de opinión. El señor de 
los billetes, Claudio X. González, retuiteó: “Domingo Rosa. Este 27 de 
noviembre sólo vístete de rosa y blanco y haz tu vida normal… hagas lo que 
hagas pero vestido de rosa y blanco. Pintemos todas las ciudades de la 
marea rosa. Hagámoslo de nuevo”. No parece que haya tenido eco su 
llamado hasta ahora, no se vieron personas con pants de esos colores en sus 
lugares favoritos de Polanco. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Reiteran ejidatarios su rechazo total a la ANP  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/reiteran-ejidatarios-su-rechazo-total-a-la-anp-
9251666.html 
Baja California Sur, La Paz. - La Directora General de Conservación de la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP)Gloria Tavera 
se reunió durante viernes y sábado pasados con representantes de los ejidos 
cuyas tierras pretende el gobierno federal convertir en Área Natural 
Protegida en las sierras La Giganta y Guadalupe, en una superficie que de 
acuerdo al estudio previo justificativo (EPJ) elaborado por la ONG Niparajá y 
otros y publicado en el año 2014, abarcaría una superficie de poco más de 
1.6 millones de hectáreas propiedad de 20 ejidos de los municipios de La 
Paz, Comondú, Loreto y Mulegé, que hasta ahora se han manifestado en 
contra de este proyecto. Tal y como ha sucedido en ocasiones anteriores, 
esta vez los ejidatarios también se manifestaron con lonas que fueron 
desplegadas en el sitio de la reunión en Ciudad Constitución, con mensajes 
en contra de este proyecto de Área Natural Protegida. 
La primera reunión fue el viernes y se llevó a cabo en Ciudad Constitución 
en la sede de la Confederación Nacional Campesina (CCI) a la que asistió el 
dirigente nacional de esa organización Amadeo Hernández Barajas, 
representantes de la Procuraduría Agraria, ejidatarios e integrantes de los 
Comisariados de San José de la Noria, San José de Gracia, Emiliano Zapata 
1, Ley Federal de Aguas 1, LeyFederal de Aguas 3 y Santo domingo. 
 
Bloquean ejidatarios libramiento poniente de Acapulco por 
indemnización  
https://guerrero.quadratin.com.mx/bloquean-ejidatarios-libramiento-poniente-de-
acapulco-por-indemnizacion/ 
Guerrero, Acapulco. - Ejidatarios del núcleo agrario de Ejido Viejo y El 
Conchero bloquean de manera total en el kilómetro 20 del libramiento 
poniente de este puerto para exigir a la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) el pago de indemnización de las tierras comunales.  
Unas 30 personas, entre ejidatarios, posicionados y avecindados colocaron 
piedras desde las 9 horas en ambos sentidos de la vía, la cual comunica la 
zona Diamante de Acapulco con el lado poniente, hacia la carretera federal 
Acapulco-Zihuatanejo, cerca de la cabecera municipal de Coyuca de  

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/reiteran-ejidatarios-su-rechazo-total-a-la-anp-9251666.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/reiteran-ejidatarios-su-rechazo-total-a-la-anp-9251666.html
https://guerrero.quadratin.com.mx/bloquean-ejidatarios-libramiento-poniente-de-acapulco-por-indemnizacion/
https://guerrero.quadratin.com.mx/bloquean-ejidatarios-libramiento-poniente-de-acapulco-por-indemnizacion/


 

 

 

 
Benítez. Los manifestantes advirtieron que mantendrán un plantón hasta 
recibir el pago que la federación comprometió para las personas afectadas. 
La secretaria del comisariado Diana Liz de Jesús Sánchez informó que se 
cumplió con lo que la dependencia federal solicitó y la Procuraduría 
Agraria dio fe como autoridad ante las autoridades del ejido, siendo Ricardo 
Alarcón como representante de la SCT quien recibió la documentación hace 
dos semanas, teniendo una semana para que el pago se realizara, lo cual no 
ocurrió. 
 
Pide Menchaca acercar la justicia agraria a población de la 
Huasteca y del Valle del Mezquital  
https://www.newshidalgo.com.mx/?p=198943 
Hidalgo, Pachuca de Soto. - “La justicia agraria no sólo es dar derechos sobre 
una porción de tierra, sino sobre el trabajo, la historia y la familia de las y los 
campesinos, por ello es que hoy reconozco el trabajo arduo e intenso de 
quienes laboran en los tribunales agrarios, no sólo de Hidalgo, sino de todo 
México”, manifestó el gobernador del estado, Julio Menchaca Salazar, 
durante la conmemoración del 30 Aniversario de los Tribunales Unitarios 
Agrarios (TUAS). Menchaca Salazar aprovechó para solicitar a la presidenta 
del Tribunal Superior Agrario, Maribel Méndez de Lara, la descentralización 
de las oficinas de Pachuca, pues “es tiempo de retornar un tribunal a 
Huejutla e Ixmiquilpan y de esta manera evitar que las y los campesinos de 
la región se trasladen a la capital hidalguense”.  
Durante el acto protocolario se entregaron reconocimientos por 30 años de 
servicio a personal de los TUAS, acto que atestiguaron los titulares de las 
Secretarías de Gobierno y de Agricultura, Guillermo Olivares Reyna y 
Napoleón González Pérez, respectivamente; la magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, Rebeca Stella Aladro Echeverría; el senador 
Navor Rojas Mancera; el delegado de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, 
Andrés Velázquez Vázquez; entre otros invitados especiales. 
 
Tonatiuh Herrera Gutiérrez 
La consulta. Extranjeros en su patria  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/tonatiuh-herrera-gutierrez/la-consulta-
extranjeros-en-su-patria 
Tomar en cuenta a las comunidades y proporcionarles herramientas legales 
para hacer valer sus derechos no es una concesión graciosa ni ha tomado 
poco tiempo. México debe legislar en la materia desde hace tres décadas  
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para responder a la movilización popular a partir de dos fuentes legales: la 
Ley Agraria, la cual obliga a que los proyectos realizados en los núcleos 
agrarios relativos a ejidos y bienes comunales deban ser aprobados 
previamente en una asamblea, con la presencia de un representante del 
estado, en este caso de la Procuraduría Agraria, quien da validez al acto, 
asiste a los participantes y garantiza un trato justo. 
La otra fuente es internacional. A partir del proceso de expansión europeo 
en el siglo XVI la colonización fue destructiva para las culturas de América. 
Suplanto o eliminó parte de la población, los gobiernos locales y hasta 
especies animales y vegetales. Por ejemplo, el borrego se “comía” a los 
indígenas al destruir los cultivos y la vegetación local, provocando hambre y 
muerte. Durante los siglos XIX y XX el mundo vivió otro proceso similar por 
su intensidad, los europeos pudieron internarse en África, cuando antes solo 
se encontraban en su periferia, y derrotaron a los gobiernos de Asia para 
forzar el comercio del té y del opio entre otros productos. 
 
En manos de mujeres, 30 por ciento de tierras ejidales  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/en-manos-de-mujeres-30-por-ciento-
de-tierras-ejidales-9238165.html 
Hidalgo. - El titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vázquez, declaró para El Sol de Hidalgo que los tribunales 
agrarios 54, 14 y 43 realizan jornadas itinerantes en coordinación con el 
Registro Agrario Nacional para efecto de generar justicia principalmente a 
las mujeres. En Hidalgo tenemos este antecedente de mil 157 núcleos 
agrarios entre ejidos y comunidades de esos, el 30 por ciento de esa 
superficie ya está en manos de mujeres, en manos de ejidatarias o 
comuneras. Se explicó que estas actividades se realizan de manera 
cotidiana, en Hidalgo se hacen unas 10 al año en diferentes latitudes de la 
entidad, donde se lleva a cabo la justicia campesina itinerante con razones 
de género principalmente. A través de ellas se buscan las sentencias para 
reconocer derechos de las mujeres, esto quiere decir que, al momento de 
morir sus esposos, los beneficios quedaron pendientes de asignarse, hay 
todo un procedimiento que se llama testamento agrario o lista de 
sucesores. Cuando el sujeto, el ejidatario o el comunero dejan 
perfectamente asignado en un testamento quién es el legítimo sucesor de 
los derechos de la parcela, de su casa o de sus tierras de uso común, todo 
queda claro, en caso contrario la primera beneficiaria es la esposa. 
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Encabeza alcalde de Martínez, jornada de justicia itinerante 
"Mujeres con acceso a la tierra"  
https://golpepolitico.com/2022/11/25/encabeza-alcalde-de-martinez-jornada-de-justicia-
itinerante-mujeres-con-acceso-a-la-tierra/ 
Veracruz. - En un evento, realizado la mañana de este viernes, en el gimnasio 
de la expo, el alcalde Rodrigo Calderón Salas inauguró la “Jornada de justicia 
itinerante, dentro del “Programa Mujeres con Acceso a la Tierra”, con el cual 
los tres órdenes de gobierno buscan reconocer los derechos agrarios de las 
mujeres, esposas o concubinas, de ejidatarios o comuneros finados que no 
designaron sucesores. En su mensaje, el munícipe martinense explicó que, 
la estrategia “mujeres por el acceso a la tierra”, tiene como objetivo 
contribuir a disminuir la brecha de desigualdad entre hombres y mujeres, a 
partir del reconocimiento de derechos agrarios, a mujeres rurales e 
indígenas que trabajan la tierra y que carecen de esta certidumbre jurídica. 
Dijo que, si las mujeres no tienen la titularidad de la tierra, no pueden tener 
acceso a otros programas gubernamentales, no pueden ser parte de la 
organización comunitaria formal; por eso, señaló, es determinante la 
aplicación de una estrategia nacional como esta, que permite contribuir al 
pleno desarrollo de la gente del campo. “En el actual gobierno, la Secretaría 
de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano promueve el proyecto “Mujeres 
por el acceso a la tierra”, en el cual se promueven acciones de coordinación 
entre la Procuraduría Agraria y otras instituciones y organismos, para 
impulsar el reconocimiento de los derechos agrarios de las mujeres.  
Lo anterior, cuando se trata de esposas o concubinas de ejidatarios o 
comuneros finados, que no designaron sucesores”, explicó. 
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Sector Agrario 
 
 

Día Nacional de la Conservación  
https://www.gob.mx/semarnat/articulos/dia-nacional-de-la-conservacion-320539?idiom=es 
Lograr una relación armoniosa entre la sociedad y la naturaleza es una noble 
aspiración, por lo cual dedicar un día a la reflexión sobre un tema crucial 
para la humanidad, además de emprender acciones firmes en ese sentido, 
resulta de capital importancia, sobre todo cuando habitamos un país 
megadiverso pero vulnerable tanto por su ubicación geográfica como por 
circunstancias derivadas del desarrollo. En un día como hoy, 27 de 
noviembre, pero de 1917, el Parque Nacional Desierto de los Leones se 
convirtió en la primera Área Natural Protegida de México (ANP), mediante 
el Decreto firmado por el presidente Venustiano Carranza, por lo cual en 
2001 se estableció este día como Día Nacional de la Conservación.  
Para celebrarlo, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), instancia que regula estas zonas relevantes para la preservación 
de nuestros ecosistemas, nos convoca a implicarnos en el fomento, 
promoción y fortalecimiento de una cultura de la conservación para el 
cuidado y protección de la diversidad natural y de la variedad de expresiones 
culturales de México. 
 
Recibe obra de Sedatu máximo galardón de la Bienal 
Panamericana de Arquitectura de Quito 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/recibe-obra-de-sedatu-maximo-galardon-de-la-bienal-
panamericana-de-arquitectura-de-quito-2022 
Ciudad de México. - El proyecto arquitectónico Casa de Música, construido 
en el municipio de Nacajuca, Tabasco a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) que opera la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) recibió el máximo galardón que entrega la 
Bienal Panamericana de Arquitectura de Quito (BAQ 2022) que organiza el 
Colegio de Arquitectos del Ecuador, Provincial de Pichincha (CAE-P). 
La obra se realizó en 2020 en coordinación con el despacho Colectivo C733 
con una inversión de 19 millones de pesos, la construcción del proyecto 
destaca por el aprovechamiento de materiales y sistemas constructivos 
locales como el barro, teja y madera con el fin de aportar frescura en 
interiores y proveer de buena acústica. Los arquitectos son: Gabriela Carrillo, 
Carlos Facio, Eric Valdez, Israel Espín y José Amozurrutia, Fernando Vanado  
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y Eduardo Palomino. El Gran Premio Bienal fue compartido con otro 
proyecto de Chile. Con estos nuevos reconocimientos, la Sedatu suma 95 
premios nacionales e internacionales de arquitectura y urbanismo en lo que 
va de la actual administración. 
 
Reconocimiento de lugares sagrados es el corazón del Plan de 
Justicia Wixárika, Na’ayeri, O’dam y Meshikan  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/reconocimiento-de-lugares-sagrados-es-el-corazon-del-
plan-de-justicia-wixarika-na-ayeri-o-dam-y-meshikan-320552 
Durango. - Para dar cumplimiento a los acuerdos del Plan de Justicia de los 
Pueblos Wixárika, O’dam, Na’ayeri y Meshikan, dependencias del Gobierno 
de México y autoridades tradicionales recorrieron el lugar sagrado Hauxa 
Manaka, ubicado en Cerro Gordo, comunidad de San Bernardino de Milpillas 
Chico, municipio de Pueblo Nuevo, Durango. Después de las visitas 
realizadas la semana pasada a Tatei Haramara, ubicado en Isla del Rey, San 
Blas, Nayarit y Xapawiyemeta, en el lago de Chapala, Jalisco, se llevó a cabo 
el tercer recorrido con el objetivo de avanzar en la documentación y 
enriquecer el proyecto de decreto para el reconocimiento de los lugares 
sagrados y rutas de peregrinación, el cual fue entregado al presidente 
Andrés Manuel López Obrador el pasado 10 de septiembre en Santa 
Catarina Cuexcomatitlán, municipio de Mexquitic, Jalisco. 
El director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes, señaló que el plan de justicia es el documento que 
rige todas las acciones, pero lo fundamental es el trabajo que realizan 
conjuntamente las autoridades tradicionales con sus guías espirituales y las 
dependencias del Gobierno de México. 
 
Heredarán un Oaxaca en conflicto  
https://www.reforma.com/heredaran-un-oaxaca-en-conflicto/ar2510675 
Oaxaca. - El PRI dejará a Morena una papa caliente: Oaxaca, entidad que 
enfrenta una problemática de gobernabilidad y arrastra un sinfín de 
bloqueos y plantones en la Costa, en el Istmo y Valles Centrales por parte de 
grupos sociales que exigen solución a demandas añejas. 
La falta de justicia en tribunales, conflictos agrarios, la pobreza extrema, 
abusos policiacos, corrupción, ataques contra activistas, el aumento de 
feminicidios y proyectos no consultados, son temas que tienen a la 
población con el puño levantado en las protestas.  
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Los conflictos agrarios representan una piedra en el zapato para las 
autoridades. Y estos parecen hongos. Los hay en las ocho regiones del 
estado, lo que ha derivado en enfrentamientos con saldo de muertos y 
heridos.  A inicios de noviembre, la Unión de Comunidades del Sector 
Rincón Alto de la Sierra Juárez reportó la muerte de dos campesinos de San 
Miguel Tiltepec, supuestamente por habitantes de La Luz, por un deslinde 
agrario. Por meses se han quejado de que no existe solución a la 
problemática por parte de autoridades federales o estatales, en contraste 
con el aumento de la violencia. Hasta el año pasado el Gobierno de Oaxaca 
sumó 431 conflictos agrarios. Un polvorín para Jara. 
 
Exigen ejidatarios a Guadiana y Capufe 70 mdp de 
indemnización; llevan caso a Tribunal Agrario  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/exigen-ejidatarios-a-guadiana-y-capufe-70-mdp-de-
indemnizacion-llevan-caso-a-tribunal-agrario-CE5363477 
Coahuila. - Más de 70 millones de pesos podrían exigir campesinos del ejido 
“La Majada”, municipio de Saltillo, y su anexo “La Tinaja”, al senador de 
Morena, Armando Guadiana, así como a Caminos y Puentes Federales 
(Capufe), como indemnización por el presunto robo de agua del manantial 
“El Chiflón”. Esto mediante una demanda que interpusieron en contra de 
Guadiana y Capufe el pasado octubre ante el Tribunal Unitario Agrario 
Distrito 20, con sede en Monterrey.  
En dicha demanda los afectados piden la restitución del agua, que 
representa la cantidad de 223 mil 576 metros cúbicos que corresponde a “El 
Chiflón”, y el pago por concepto de líquido que han explotado y utilizado.  
Roberto Martínez, quien es parte de la comisión del agua de dichas 
comunidades y líder de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA) en 
Coahuila, señaló que los ejidatarios tienen el derecho de reclamar el agua 
del citado manantial puesto que cuentan con un decreto presidencial de 
1936 y una concesión de agua que los acredita como propietarios legítimos 
de parte del escurrimiento de “El Chiflón”. 
 
Talaron 300 árboles de forma clandestina  
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/talaron-300-arboles-de-forma-
clandestina-9246622.html 
Querétaro. - Alrededor de 300 árboles han sido talados de manera 
clandestina en la zona conocida como “El Potrero”, en el Ejido de Galindo; 
situación que ha preocupado a lugareños ya que este es uno de los sitios  

https://vanguardia.com.mx/coahuila/exigen-ejidatarios-a-guadiana-y-capufe-70-mdp-de-indemnizacion-llevan-caso-a-tribunal-agrario-CE5363477
https://vanguardia.com.mx/coahuila/exigen-ejidatarios-a-guadiana-y-capufe-70-mdp-de-indemnizacion-llevan-caso-a-tribunal-agrario-CE5363477
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/talaron-300-arboles-de-forma-clandestina-9246622.html
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con mayor flora y fauna dentro de la comunidad de San José Galindo, 
denunciaron habitantes de este lugar, quienes solicitaron mantener en 
reserva su identidad por temor a represalias. Los pobladores afirmaron que 
la tala clandestina de árboles en esta zona fue descubierta hace tres 
semanas. Además, aseveraron que estas acciones han sido llevadas a cabo 
por vecinos de la propia comunidad, quienes argumentaron que cortaban 
los ejemplares debido a que estos presentaban plaga y ya no era posible 
rescatarlos. No obstante, dijeron, la leña que han obtenido de estos actos 
presuntamente ha sido vendida a personas de otros estados. 
“Nosotros nos dimos cuenta como hace tres semanas de que estaban 
cortando los árboles en la zona que conocemos como ‘El Potrero’. Como es 
una zona muy alejada de aquí de la comunidad, pues casi nadie va para allá 
y por lo mismo nadie se había dado cuenta hasta que un vecino de acá nos 
avisó (…). Yo creo que ahorita han de llevar unos 300 árboles, es gente de 
aquí de la comunidad y dicen que lo hacen porque los árboles ya no sirven”, 
comentó una habitante del lugar. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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